

CON EL APOYO DE:



Departamento de Agricultura,  
Ganadería y Medio Ambiente

PATROCINADO POR:



COLABORAN:



C.O.I.A.A.N.P.V.  
Teniente Coronel Valenzuela, 5, 4ª  
50004 Zaragoza  
Teléfonos 976 23 03 88/89  
Fax 976 21 60 75  
E-mail: agronomos@coiaanpv.org





# IV CONGRESO NACIONAL DE DESARROLLO RURAL

Zaragoza, 10, 11 y 12 de febrero de 2014

El IV Congreso Nacional de Desarrollo Rural, bajo el lema "Campo y ciudad: Un futuro común", se ha llevado a cabo durante los días 10, 11 y 12 de febrero de 2014, en Zaragoza, en el marco de la Feria Internacional de Maquinaria Agrícola (FIMA) coincidiendo con su 50 aniversario, evento que consolida su liderazgo año tras año y en el que han participado más de 1.250 firmas de todo el mundo y ha recibido más de 218.000 visitantes.

El Congreso ha sido promovido por el Colegio Oficial de Ingenieros Agrónomos de Aragón, Navarra y País Vasco que, entre sus funciones, asume la de contribuir al proceso de articulación de una sociedad civil que debe implicarse más y mejor en los asuntos generales así como la de mejorar la visibilidad social de la agroalimentación y del medio rural, mediante un programa de acciones informativas, formativas y de comunicación y difusión.



Esta IV edición del Congreso ha contado con el apoyo del Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente, a través de la Fundación Biodiversidad, la del Gobierno de Aragón, así como la de otras importantes entidades públicas y privadas.

El enfoque del Congreso ha estado sustentado sobre la base de las relaciones campo-ciudad, en su amplio contexto, y de su interdependencia, así como de la necesidad de integrarse más y mejor en las políticas de desarrollo que, en el contexto de la Estrategia Europa 2020, afrontan el crecimiento inteligente, sostenible e integrador.

El Congreso ha contado con más de 300 asistentes a lo largo de las tres jornadas. El perfil del asistente representa a los agentes y actores sociales,

económicos, políticos y técnicos, que han analizado, desde distintos puntos de vista la nueva Programación del Desarrollo Rural 2014-2020, el papel de la mecanización agrícola en el desarrollo urbano e industrial, la agricultura familiar como modelo predominante de producción mundial de alimentos y los fenómenos emergentes que ofrecen posibilidades de conectar campo y ciudad. Las ponencias presentadas han sido coordinadas y expuestas por 36 expertos de los diferentes ámbitos tratados.

Las conclusiones del Congreso, no constituyen acta de lo tratado, sino que por el contrario son el resultado de la interpretación sintética realiza por la Comisión Organizadora del Congreso a partir de lo expuesto por los ponentes y de las aportaciones de los participantes.



## CONCLUSIONES

1. La Programación de Desarrollo Rural debe tener como objetivo central la mejora de la competitividad del sector agroalimentario y forestal. Dicha Programación contempla de forma muy limitada las relaciones urbano-rurales.

2. Los Programas de Desarrollo Rural son un instrumento útil y versátil para dar respuesta a gran parte de las necesidades del medio rural. Sin embargo, las restricciones económicas y la falta de unos objetivos claros pueden convertirlos en simples complementos de las ayudas directas.

3. La complejidad y el desconocimiento de la Programación de Desarrollo Rural impide que socialmente tenga el reconocimiento que merece.

4. Los nuevos Programas de Desarrollo Rural deben responder a nuevas exigencias relacionadas con un uso más eficiente de los recursos, con el fomento de la transferencia tecnológica, de la innovación, formación y asesoramiento. Los sistemas de producción deben contribuir a un modelo de producción bajo en carbono y de adaptación al cambio climático.



5. El ámbito urbano no es consciente de que la agricultura familiar es el modelo predominante de producción de alimentos en la Unión Europea así como de la importancia que tienen las familias para el cuidado del medio ambiente y la vertebración del territorio.

6. El año 2014 es un año muy especial por haber sido asignado como el Año Internacional de la Agricultura Familiar. La celebración ha supuesto que muchas organizaciones públicas y privadas, de los cinco continentes, hagan un esfuerzo especial de dinamización, lo que ha supuesto que la población urbana sea más consciente de la importancia de la agricultura familiar.

7. Se entiende que la agricultura familiar tiene un papel fundamental en la lucha contra la pobreza, la búsqueda de la seguridad alimentaria y el aumento de la productividad agraria siempre teniendo en cuenta el respeto al medio ambiente.

8. Los nuevos escenarios sociales, con una mayor implicación de toda la sociedad en la política agraria, económicos, con la apertura creciente de los mercados agrícolas, y políticos, con la intervención de grupos diversos además de los agricultores, deberían de inducir a los agricultores a cambiar sus estrategias. Esta nueva situación genera nuevos flujos de intercambio entre el medio rural y el medio urbano.

9. Para que exista una valoración positiva de la sociedad, en su conjunto, acerca de las distintas funciones que realizan los agricultores se debe reforzar la comunicación social con una mayor información, con especial énfasis en las labores más desconocidas del ámbito rural.

10. El medio rural está preparado para dar soporte al desarrollo de las tecnologías más avanzadas y proyectar sus logros en los mercados internacionales más diversos.

11. La mecanización agraria ha sido determinante para el desarrollo urbano e industrial que ahora tenemos y, sigue siendo un factor clave, para la innovación que permite el continuo aumento de productividad agrícola exigido por nuestra sociedad.

12. Fenómenos emergentes como la agricultura urbana y periurbana, las cadenas cortas, el comercio de proximidad ó los huertos urbanos, ofrecen posibilidades de conectar campo y ciudad, y plantean posibilidades para la apreciación de naturaleza y cultura por la sociedad en general.

